

OVALLE FAVELA, José, *Derecho Procesal Civil*. Ed. Harla, México, 1980, 373 pp.

Fruto de la dedicación y empeño académico, el profesor e investigador José OVALLE FAVELA realiza un amplio estudio sobre el Derecho Procesal Civil, su obra va dirigida primordialmente a estudiantes de la carrera de derecho, toda vez que emplea un lenguaje claro además de una metodología didáctica muy accesible, lo que permite una mayor comprensión de los temas tratados. Al inicio de cada capítulo se enumeran los objetivos pedagógicos y, al fin del mismo, a través de cuadros resúmenes, se da una visión en conjunto del tema tratado, ello permite una autoevaluación del alumno, mecánica poco usual en el derecho.

A fin de organizar el contenido del libro, éste se divide en cuatro partes, analizándose en cada una, las diversas disposiciones que al respecto contempla el Código de Procedimientos Civiles del Distrito Federal, así como la jurisprudencia y la doctrina, refiriéndose eventualmente a otros ordenamientos que se relacionen con los puntos tratados.

En la primera parte se expone la relación entre la Teoría General del Proceso y el Derecho Procesal Civil, así como los conceptos fundamentales del proceso (acción, jurisdicción y proceso); en seguida, el autor enuncia la "clasificación de los procesos", postura discutible en virtud de que no concuerda con la concepción del proceso como unidad, toda vez que la aludida clasificación sólo se presenta en los procedimientos (punto de vista sustentado entre otros procesalistas por el Dr. Fernando Flores García).

Cuestión interesante es la referente a los sistemas procesales contemporáneos; romano-germánico, *common law* y países socialistas; al respecto se perfilan algunas de sus principales características.

La segunda parte de la obra trata sobre el Juicio Ordinario Civil; estudiándose la demanda, sus aspectos formales y sustanciales, los efectos de su presentación, así como las diversas posturas que puede asumir el juez al recibirse la misma en el tribunal; el emplazamiento, en éste último caso se enfatiza sobre las consecuencias del mismo y los mecanismos para impugnarlo. A continuación, teniendo como base las garantías consagradas en el artículo 14 Constitucional, el autor estructura el análisis del "derecho de defensa en juicio" consignando las diversas actitudes que puede adoptar el demandado frente a la demanda: allanamiento, confesión, reconocimiento, excepciones, reconvencción y rebeldía entre otras.

Por revestir particular importancia en el proceso, la obra contiene una síntesis sobre el derecho probatorio abarcando; el concepto de prueba, los principios que rigen la actividad probatoria, el objeto de la misma y su carga. En consecuencia se analizan los diversos medios de prueba, no sólo desde el punto de vista doctrinario, sino en el contexto del Código de Procedimientos Civiles del Distrito Federal, igual sucede con la valoración de las pruebas, conformando así un panorama bastante completo sobre los mecanismos a través de los cuales se buscará la convicción del juez de los hechos controvertidos en el litigio.

Para finalizar esta segunda parte, el autor estudia el acto jurisdiccional por excelencia: la sentencia. En consecuencia distingue los diversos tipos de resoluciones judiciales enfatizando sobre la sentencia definitiva.

La parte tercera en que se divide la obra referida, nos da un perfil de los medios de impugnación, previo estudio de los presupuestos jurídicos para su procedencia; en esta exposición metódica el autor se ocupa de analizar con claridad las siguientes figuras: apelación, queja, revocación y apelación extraordinaria.

Tomando en cuenta la posibilidad, no muy remota en nuestros días, de que la sentencia no se cumpla voluntariamente, se exponen las medidas legales para su ejecución forzosa y, entre éstas, el embargo.

La cuarta y última parte del libro reseñado, contempla los juicios especiales y la jurisdicción voluntaria; en consecuencia se presentan al lector una serie de elementos a fin de poder determinar la competencia de los tribunales civiles en relación a los mixtos de paz. A continuación se enseñan las características y modalidades propias de las siguientes figuras: juicio ejecutivo (civil y mercantil); juicio en materia familiar; juicio arbitral; juicios especiales (hipotecario y de desahucio); juicios universales (concurso de acreedores y sucesorio).

En conclusión, podemos decir que la obra de Ovalle Favela, presenta en su conjunto una panorámica sumamente completa del Derecho Procesal Civil, que será de gran utilidad para el aprendizaje de esta materia.

Por el licenciado LUIS C. SALDAÑA PÉREZ

Profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM.